

## VORWORT

Viele Menschen haben mir beim Sammeln des Materials und bei der Arbeit am Text geholfen, nicht nur bei der Lösung von Problemen der polnischen Geschichte (Władysław Czapliński und Andrzej Wyczański) und der Textgestaltung, also der Anfertigung des Computer-Textes (meine Ehefrau Ludmilla, mein Sohn Marcantonio und mein Freund Dr. Othmar Spachinger), sondern ebenso sehr bei der Bewältigung der Schwierigkeiten, die unvermeidlich sind, wenn man in ausländischen Sammlungen arbeiten muß (die Familien Sickinger in Warschau und Moora in Stockholm). Ihnen möchte ich ganz herzlich danken, daß sie mein Leben bereichert und erleichtert haben.

Der Österreichischen Akademie der Wissenschaften habe ich für die Hilfe bei vielen Reisen in ausländische Sammlungen und bei der Drucklegung des Textes zu danken.

